



**México**

## Logros significativos en 2015

- Se celebró en el país el Encuentro de Ministros de Agricultura de las Américas 2015, cuyos resultados impactarán en políticas públicas para el fortalecimiento de la agricultura de las Américas. Entre ellos sobresale la Declaración de Ministros de Agricultura México 2015, que contiene ocho compromisos para mejorar la productividad, la sustentabilidad y la inclusión social en la agricultura continental. El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) brindará apoyo al cumplimiento de esos compromisos, para lo cual fortalecerá su rol como organismo internacional especializado en agricultura y se constituirá en un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y articulación de los esfuerzos hemisféricos para impulsar el sector rural.
- Se fortalecieron las capacidades de 180 técnicos de los ministerios de agricultura de ocho países del Caribe en agricultura protegida, turismo rural, agricultura familiar, producción de ovinos, conservación de suelo y agua, técnicas moleculares para fitopatologías, control cuarentenario y reproducción de tejidos tropicales.
- El IICA contribuyó a generar y consolidar oportunidades de comercialización e incursión en los mercados de exportación, así como a lograr acceso a apoyo internacional. A esos fines brindó acompañamiento a la promoción, la gestión y la cooperación en asuntos de mercado en que participa la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), así como seguimiento a actividades clave de sus consejerías, con acciones que han beneficiado a 475 empresas exportadoras mexicanas.
- Se fortalecieron los procesos de planeación y evaluación de la SAGARPA, mediante la evaluación de 11 programas y la capacitación de 30 funcionarios en la aplicación de la metodología de la matriz de marco lógico y presupuesto basado en resultados. La SAGARPA dispone del documento Reglas de Operación para el 2016.
- La Red INNOVAGRO reforzó las capacidades de innovación de actores públicos y privados del sector agroalimentario mediante el intercambio de experiencias de 45 proyectos de innovación tecnológica, institucional y social. Además, en colaboración con la Universidad del Real se diseñó y puso en operación en línea el Programa de Diplomado en Gestión de la Innovación en el Sector Agroalimentario, en el que participan 244 alumnos.

- Por vigésimo año consecutivo, el IICA contribuyó a fortalecer el estatus fitozoosanitario de México, para lo cual colaboró en la gestión de programas del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) de la SAGARPA, destacándose el acompañamiento a los programas Moscamed, Moscafrut, Diagnóstico-Vigilancia de Plagas y Enfermedades Exóticas. Con ello se logró mantener el 51 % del territorio nacional libre de moscas de la fruta, tener al país libre de mosca del Mediterráneo y fortalecer la capacidad de diagnóstico y atención de contingencias fitozoosanitarias en puertos, aeropuertos y puntos de verificación al interior del país, con el apoyo de una red de 34 laboratorios altamente especializados en sanidad vegetal y salud animal.
- Se mejoraron las capacidades de los sectores público y privado mediante el desarrollo de metodologías, estudios y proyectos en sistemas agroalimentarios localizados (SIAL) y agroindustria rural, la operación de la red de 20 expertos en SIAL y la maestría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en que participan 310 profesionales (técnicos, estudiantes y profesores) en temas de SIAL.
- El IICA contribuyó a reforzar las capacidades de organización y acción colectiva para impulsar procesos de inserción económica en 21 grupos excluidos de territorios priorizados de la Selva Lacandona, Chiapas. En conjunto con instituciones gubernamentales y organizaciones sociales, esos grupos identifican, diseñan, gestionan y ponen en marcha diez proyectos dirigidos a dinamizar la agricultura familiar y la economía rural territorial.
- En conjunto con la Red para la Gestión Territorial de Desarrollo Rural Sustentable (Red GTD), el Instituto para el Desarrollo de Capacidades del Sector Rural (INCA Rural) y la Dirección de Desarrollo de Capacidades y Extensionismo Rural de la SAGARPA, se colaboró en el fortalecimiento de las competencias de 110 actores clave en materia de extensionismo rural, a través de la vinculación con la Asociación Mexicana de Ingeniería de Proyectos, A.C. (AMIP), específicamente en dirección de proyectos y la certificación de dichas competencias.
- En apoyo al Registro Agrario Nacional (RAN), el IICA fortaleció la seguridad jurídica y patrimonial de las familias que viven en núcleos agrarios, brindando certeza documental sobre la tenencia de sus tierras y facilitando el acceso a la información relacionada con el estatus de los trámites y servicios que prestan, a más de un millón de usuarios en este sector. Mediante su involucramiento con el Fondo de Apoyo para los Núcleos Agrarios sin Regularizar (FANAR) del RAN, el Instituto facilitó el acceso a programas con enfoque productivo y sustentable e incentivó la inversión en el campo, gracias a lo cual se logró atender el 105 % de las solicitudes programadas en el año.

